Agustín Mauro Eugenio Mié Battán Barbara Paez Sueldo Juan Rocha (Eds.)





Filosofía de la Ciencia por Jóvenes Investigadores Vol. 5

Agustín Mauro Eugenio Mié Battán Barbara Paez Sueldo Juan Rocha

(Eds.)



Filosofía de la ciencia por jóvenes investigadores vol. V / Paulina Abaca... [et al.];

Editado por Agustín Mauro... [et al.]. - 1a ed. - Córdoba: Universidad Nacional de

Córdoba. Facultad de Filosofía y Humanidades, 2025.

Libro digital, PDF - (Colecciones del CIFFyH)

Archivo Digital: descarga y online

ISBN 978-950-33-1894-2

1. Epistemología. 2. Filosofía de la Ciencia. I. Abaca, Paulina II. Mauro, Agustín, ed.

CDD 120

Publicado por

Área de Publicaciones de la Facultad de Filosofía y Humanidades - UNC

Córdoba - Argentina

1º Edición

Área de

Publicaciones

Diseño gráfico y diagramación: María Bella

Corrección técnica: Martina Schilling

2025



¿Qué nos importa?

Sasha Emanuel Michelet*

1. Introducción: la noción de Importancia en la filosofía de Whitehead

Ifred North Whitehead nos ha reunido en este lugar, estamos acá Agracias a él y sus planteamientos. Esto nos lleva a preguntarnos: ¿por qué es importante Whitehead? O, más bien, por qué es importante lanzarnos a estudiarlo? ¿Qué es lo relevante o interesante en sus planteos? ¿Cuáles son sus alcances dentro de la filosofía? ¿Cuál es el interés en sus propuestas teóricas y prácticas? ¿Cómo eso puede influir en el desarrollo del conocimiento? La noción fundamental por abordar se desprende de estas preguntas. Vayamos, pues, a analizar la noción de Importancia.

¿Qué es la Importancia en Whitehead? Whitehead afirma: "La Importancia, limitada a una ocasión individual finita, deja de ser importante. En un sentido u otro, la Importancia deriva de la inmanencia de la infinitud en lo finito" (Whitehead, 1938/2022, p. 33) ¿Cómo interpretamos esto? Si bien la Importancia se expresa en las entidades actuales, no por eso es finita, ya que no está limitada a esa ocasión actual, puesto que es más general.¹ En la cosmología de Whitehead todas las entidades del universo contienen una dimensión de infinitud dentro de sí mismas. Por ello, esta cita sugiere que por más que cada entidad sea finita en su naturaleza, a su vez lleva una conexión con el Todo, o con una Totalidad: una conexión con lo infinito. Sin embargo, esta conexión con lo infinito está determinada por el contexto específico en el que algo adquiere importancia. No todas las entidades actuales se relacionan de la misma manera con el Universo; existen diferentes perspectivas en torno al mismo. Así, en consonancia

¹ Ocasión actual en Whitehead quiere decir simplemente "eso que es", o "entidad". Entidad en Whitehead no quiere decir "cosa autosuficiente", como puede interpretarse desde ciertos marcos conceptuales. Todo lo contrario, una entidad actual, o una ocasión actual está interrelacionada con las demás entidades actuales: es un elemento que forma parte del entramado de otros elementos, participando de una totalidad (ver en: Whitehead (1929/2021), Proceso y realidad, 'Capitulo II').

^{*}UNComa / Contacto: semichelet@gmail.com

con la noción de Importancia, están entrelazadas las nociones de Interés, de lo Fáctico y la de Perspectiva (entre otras). La noción de Importancia en Whitehead es importante debido a que es uno de los pilares fundamentales de todo su sistema cosmológico. Al ser un sistema que presupone las relaciones entre entidades, para que esas relaciones sean posibles, tiene que haber cierta expresión de la Importancia para que las demás entidades "prehendan" esa expresión y puedan formar nexos con las demás entidades (esto bajo la lógica de un proceso dinámico)².

2. La Importancia y nuestra experiencia

2.1. La particularidad y la generalidad en la noción de Importancia

La noción de importancia es una noción fundamental dentro de la experiencia. Whitehead afirma en Modos de pensamiento que no es posible encontrar una definición para tal noción, sino que "debe exponerse como necesaria para los diversos significados de grupos de nociones que tienen la misma profundidad" (Whitehead, 1938/2022, p.13). Aquí haciendo alusión a otro grupo de nociones que trabaja a lo largo del libro. Prestemos atención a la noción de Importancia.

En algún sentido, la noción de Importancia implica la presuposición de que en la infinitud de las posibilidades que se me presentan en la experiencia, hay algo que importa. Ese algo que importa está condicionado, dice Whitehead, por la noción de lo Fáctico. Precisamente "lo Fáctico es la base de la Importancia" (Whitehead, 1938/2022, p.16). Cuando nosotros atendemos a lo Fáctico, estamos en un estado de concentración específico en donde decimos 'eso es importante'. Esta frase nos da la pauta de que hay una especie de juego entre una generalidad y una particularidad. Para el autor, esta fusión se da de manera primaria en nuestra experiencia. "Una de las características del modo primario de la experiencia consciente es la fusión de una generalidad amplia con una particularidad insistente" (Whitehead, 1938/2022, p.16). Prestemos atención a los predicados que

² En Whitehead, 'prehensión' quiere decir captación en su sentido más amplio. Esta captación, a diferencia de la 'aprehensión', puede ser una captación meramente física e inconsciente. De hecho, para Whitehead, la mayoría de nuestra experiencia es inconsciente, la "consciencia" es algo muy esporádico. (ver en: Whitehead (1929/2021), Proceso y realidad, 'Capítulo II').

fueron agregados a 'generalidad' y 'particularidad'. El predicado de generalidad es 'amplia', esto nos da una pista de que lo que está presente allí, es tan vago que sería imposible definirlo con exactitud. Estamos del lado completamente opuesto en el que se encontraba Descartes cuando hablaba de 'claridad' y 'distinción'. Es decir, la intuición directa que nos propone Whitehead es una intuición más bien estética (aisthesis) que no corresponde, necesariamente, con una intuición intelectual como la de Descartes. Por otro lado, el predicado de particularidad es 'insistente'. Esto puede mostrarnos que hay una insistencia en 'eso que importa' que parte de una forma de excitación propia del hecho particular que se manifiesta en el universo. El 'esto' hace referencia a esa particularidad insistente, mientras que lo 'importante' hace referencia a algún sentido de importancia.

2.2. Lo fáctico

¿Qué es lo Fáctico? "[...] es la noción de la mera existencia" (Whitehead, 1938/2022, p. 18). Esta noción, como ya dijimos, está entrelazada con la noción de Importancia. A su vez, esta noción implica otras nociones: como la noción de 'ambiente de existencia' y de 'tipos de existencia'. Precisamente, que una entidad exista quiere decir que existe porque hay otras entidades existentes. "Esta noción del ambiente introduce la noción de 'más y menos' y la de multiplicidad" (Whitehead, 1938/2022, p.18). Del mismo modo, la noción de Importancia refiere a grados y tipos de importancia. Esto va a depender de los grados de intensidad que exprese la entidad o acontecimiento en cuestión. Nuestra concentración en lo Fáctico requiere que lidiemos con la multiplicidad de entidades, y esto es posible gracias a la 'selección de un intelecto finito'. Este intelecto finito es el intelecto humano. Si bien Whitehead afirma que el sentido de la Importancia está incrustado en la misma experiencia animal, el sentido de intelecto y de abstracción es propio del ser humano. Esto no nos hace ni superiores ni inferiores. Precisamente, en el proceso de abstracción hay una excitación que despierta en nosotros un Interés en algo en vez de otra cosa. Esta según el autor es la noción de 'esto en vez de aquello', que es requerida por la noción de 'selección'.

2.3. Dos aspectos de la Importancia

Según Whitehead, podemos distinguir entre dos aspectos de la Importancia: 1) uno basado en la unidad del Universo (esta sería la noción más general de Importancia); y 2) otro aspecto basado en la individualidad de los detalles (a este, Whitehead lo denomina 'Interés'). En este sentido, la noción de Importancia, como afirmamos antes, no podría explicarse de forma plena mediante la referencia a un número finito de factores, mientras que al Interés sí. En este caso, podríamos usar "Este escrito me parece interesante" haciendo alusión a que, en relación con el simposio, desarrollar estos temas es relevante para la discusión de Whitehead en torno al pensamiento actual. De hecho, para que este espacio sea posible, tuvo que haberse expresado cierto sentido de la Importancia y del Interés. Volviendo al tema en cuestión, podríamos decir que el Interés representa la relevancia dentro del marco de lo finito, mientras que la Importancia la podemos enmarcar dentro de lo infinito. Algo puede ser Importante en torno al Universo, o algo puede ser Interesante en torno a otra cosa. Y aquí nos cruzamos con otra noción: la perspectiva.

2.4. La perspectiva

En toda experiencia de lo importante, hay una perspectiva que 'regula' la determinación de eso importante. ¿En qué sentido la perspectiva influye en nuestro sentido de la Importancia? ¿Qué es la perspectiva? "[...] la perspectiva es gradación de relevancia, es decir, gradación de importancia" (Whitehead, 1938/2022, p. 21). La perspectiva es justamente la que nos brinda el sentido de la Importancia ya que, de acuerdo con cada perspectiva, algo puede resultar importante o no. La perspectiva, según Whitehead, "[...] es el resultado del sentimiento" (Whitehead, 1938/2022, p. 21), y el sentimiento está graduado precisamente por el sentido del Interés en relación con la gran variedad de diferenciaciones que se pueden hacer en torno al mismo. "Así, una caracterización de la importancia consiste en decir que es el aspecto del sentimiento a través del cual se impone una perspectiva al universo de las cosas sentidas" (Whitehead, 1938/2022, p. 23). De esta manera, la perspectiva vendría a ser algo así como un punto dentro de una trama relacional, en principio infinita, que valora diferentes expresiones de acuerdo con su noción de Importancia. Por ejemplo, el pájaro no considera importante el 'lenguaje'. En este sentido, la noción de perspectiva suma a la noción de importancia un valor. Cada perspectiva corresponde a un valor diferente. Cabe recordar que todo esto no es parte, aún, de la consciencia. "Dirigimos la atención y ejecutamos funciones necesarias sin otorgarles el énfasis de la atención consciente" (Whitehead, 1938/2022, p. 23).

¿Pero qué pasa con aquellas subordinaciones de la perspectiva humana que sí son conscientes? Una de las valoraciones más importantes en la humanidad es la valoración que podemos hacer en torno a la generalización de algo. Esto, para Whitehead, es la abstracción. Si bien Whitehead critica el uso desmedido de la abstracción, considera que es fundamental para el entendimiento y el discernimiento de lo Importante, por ejemplo, en las ciencias. De hecho, el discernimiento es lo que hace posible la existencia de cualquier ciencia. Pero no debemos quedarnos en la mera abstracción repite Whitehead incesantemente a lo largo de *Proceso y realidad* (1929/2021) y en algunas páginas de *Modos de pensamiento* (1938/2022). ¿Qué es lo que debemos considerar importante? Dentro de la perspectiva humana, ¿debemos adoptar una perspectiva más específica? Si así fuera, ¿cuál es esa perspectiva?

3. Conclusiones

Para concluir este trabajo, vamos a hacer un repaso breve general sobre lo expuesto y, al mismo tiempo, presentaremos una reflexión en torno a los últimos interrogantes planteados. En general, podemos inferir de lo anterior que la noción de Importancia, debido a su característica tan general, afecta o forma parte de toda experiencia, no solamente de la experiencia humana. En este sentido, la Importancia se corresponde con un plano cosmológico, y no necesariamente epistemológico o moral. Sin embargo, en relación con los dos aspectos de esta noción, podemos afirmar que existen diferentes grados y tipos de importancia. De hecho, hay un aspecto que se refiere a la relación con un todo, o con el Universo, y hay otro que se refiere más bien a la individualidad de los detalles. De aquí podemos concluir, por ejemplo, que el plano epistemológico estaría en sintonía, sobre todo, con la noción de Interés, aunque también con cierto sentido de la Importancia. Esto es así debido a que este plano requiere del discernimiento entre una multiplicidad de factores que se da, esto no es nada más

y nada menos que recurrir a una noción de valor que determina lo que parece relevante o irrelevante. En este sentido, podemos afirmar también que el plano epistemológico se corresponde con un tipo de perspectiva muy específica: la perspectiva de cierto discernimiento, de la abstracción.

Llegados a este punto, cabe preguntarnos: ¿deberíamos adoptar esa misma perspectiva en torno al desarrollo de la ciencia actual? En los diferentes proyectos de investigación relacionados a la filosofía de las ciencias, ¿no debería haber otro tipo de perspectiva? ¿Qué es lo importante desde la filosofía de las ciencias? ¿Su relación con la sociedad? ¿Con la naturaleza? ¿Con el 'método'? ¿Con todo eso? Sería coherente seguir el consejo de Whitehead y no quedarnos en la 'mera abstracción'. Pero ¿qué significa eso? En sintonía con su filosofía, cabría afirmar que deberíamos trabajar en el desarrollo de una epistemología en términos de proceso, tal vez. Una epistemología en la que se tengan en cuenta las diferentes perspectivas de los diferentes planos de la realidad, como, por ejemplo, la perspectiva de la naturaleza, del humano, de la sociedad, de los animales no humanos (o como fuera que los llamemos). Es cierto que tal tarea sería infinita, si se la toma literalmente. Habría que enfrentarlas en los mismos términos en los que se plantea la cosmología whiteheadiana: en términos de una epistemología de sistema abierto.

Referencias

Whitehead, A. N. (2022). Modos de pensamiento. (Trad. S. Puente). Cactus. (Trabajo original publicado en 1938)

Whitehead, A. N. (2021). Proceso y realidad. (Trad. M. Candel). Atalanta. (Trabajo original publicado en 1929)